

Mais le bon sens l'a emporté et les superpuissances se sont arrêtées au bord de l'abîme. Fortement encouragés par leurs alliés, les États-Unis ont proposé de dialoguer, et le camp soviétique, sous la direction d'un nouveau chef, a finalement répondu à l'invitation. Il faut maintenir ce dialogue.

Cette décennie chaotique a eu des effets marquants sur la manière dont nous voyons et utilisons les institutions internationales. Les vieilles institutions ployaient sous le fardeau des demandes et des beaux discours. De nouveaux groupes ont vu le jour. Certains Canadiens se sont demandé si ce pays ou les institutions que nous avons aidé à créer après la guerre comptaient encore pour beaucoup dans un monde moderne.

Cette période de doute est maintenant chose du passé. À mon avis, nos intérêts et notre influence sont de nature globale et notre diplomatie est parmi l'une des plus modernes et des plus créatrices au monde. Nous avons appris que le véritable art de gérer nos relations internationales consiste à répartir adroitement nos ressources en utilisant toutes les voies qui s'offrent à nous - multilatérales, plurilatérales, bilatérales. L'enjeu est de taille, et il importe de mener à bien notre entreprise.

Dans le monde actuel, nous devons être prêts - à titre de puissance notable - à établir avec les autres pays des relations de travail harmonieuses, axées sur des questions spécifiques. Nous devons miser sur nos multiples relations politiques pour former des alliances dans la poursuite d'une cause commune lorsque le besoin se fait sentir. Cela signifie que nous devons concentrer nos efforts sur les organismes les plus appropriés et nous montrer très explicites au sujet de notre programme d'action. Peut-être que l'originalité du "nouvel internationalisme" réside en partie dans l'obligation nouvelle de prendre des initiatives multiples et très sélectives et de recourir à des coalitions dans un enchevêtrement de plus en plus complexe d'institutions.

Nous avons misé spécialement sur les forums les plus restreints dont nous sommes membres. C'est dans le cadre de ces forums qu'ont été déployés ces dernières années certains des efforts les plus ingénieux qui ont mené à la création et à la remise sur pied d'institutions. Pour participer à ce processus, nous avons utilisé au maximum le remarquable réseau de relations que l'histoire nous a données. Aucun autre pays au monde n'est membre de tous les